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摘要：中国画作为中国传统绘画种类的一

种，在现代社会中的发展问题一直为人所津津乐

道。其艺术语言、艺术形式、艺术观念的创新是

国画继续多元发展下去的基本要素。学校作为学

习的圣地，不仅在于学习知识，更要注重培养学

生的社会适应能力，从而衍生出与社会接轨的教

育机制。艺术作品中除了创作者本人的思想，还

会潜意识将社会大环境对自己造成的影响透露在

画面之中，使艺术成为反映社会发展进程、社会

环境的媒介。本文结合西安美院毕业展，对国画

的特点、本硕博国画要求的不同、国画发展现状

等作了简要分析。
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Abstract: Chinese painting, as a kind of traditional Chinese drawing type, has 

always been talked about in terms of its development in modern society. The innovation 

of its artistic language, art form and artistic concept is the basic element for the continuous 

development of Chinese painting. As a holy place for learning, the school should not 

only focus on learning knowledge, but also pays attention to cultivating students’ social 

adaptability, which develops an educational mechanism that connects with society. Besides 

the creator’s own thoughts, the works of art will subconsciously reveal the influence 

of the social environmenton themselves, making art a medium that reflects the social 

developmental process andsocial environment. Based on Xi’an Academy of Fine Arts 

graduation exhibition, this article made a brief analysis of the characteristics of Chinese 

paintings, the differences between the requirements of Chinese painting in bachelor, master, 

doctor, and the development of Chinese painting.
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当代美术家（以下简称“当”）：请

您介绍一下今年西安美术学院毕业季的展

览情况。

刘西洁（以下简称“刘”）：西安美

院已经连续四年以“开放的西美”为主题

引导学生进行创作，每年毕业展都是面向

社会，全面开放。毕业展按硕士、博士、

本科依次展出。今年的本科毕业展我们有

两个展区同时进行。国、油、版、雕等专

业在学院内美术馆展出，公共艺术、影视

动 画 与 服 装 设 计 等 专 业 在 西 安 美 术 馆 展

览，这也充分体现了西安美院“开放的西

美 ” 这 个 展 览 主 题 。 毕 业 展 呈 现 了 同 学

们四 年 的 学 习 成 果 ， 反 映 了 同 学 们 对 现

实 生 活 的 关 注 和 思 考 。 这 些 作 品 面 貌 丰

富 、 形 式 多 样 ， 是 同 学 们 对 艺 术 语 言 的

探索和创新。

当：您认为今年西安美术学院国画系

毕业作品最大的特点是什么？对于国画系

的教育机制，学校是否有措施（例如艺术

工作室、与社会层面合作的一些机构）让

他们能够学有所用，获得实践性经验进而

更好地和以后 的社会工作接轨？

刘：中国画专业是我们学校的重点学

科 ， 所 以 在 人 才 培 养 和 教 学 方 面 很 受 重

视。2014年我们新增了书法专业，今年

也有了首届的毕业生。我们知道每个学院

因为它的历史、地域不同，办学宗旨也各

有不同。西安美院与新中国同龄，我们有

“四大传统”，是以直面生活为指导进行

艺术创作与教学，所以在艺术观念、艺术

语言的表达上就有了要求，即关注现代社

会的发展，关注当下艺术多元化的形态。

所以学生作品中有年轻人的活力朝气和鲜

明的时代特征。今年的毕业作品，总体来

说在艺术语言运用上和表现形式上较往年

更加的丰富。学院对研究生的要求是“一

人一品”，所以在艺术风格的个体语言探

索上，研究生这个层面还是比较突显的。

与社会接轨的教育机制我们是从多方

位来介入的。目前有两个路径已经十分成

熟。一是每年的下乡实习和文化考察，这

是让学生深入生活，体验生活，感受不同

地域文化的一个课程。学生在文化发展的

认知层面上不断地去写生，深入生活，了

解历史，了解社会。其二是我们现在跟社

会上的文化艺术公司，包括一些企业也建

立了合作，给学生提供介入社会的机会。

比如今年，西安美院在汉中建立了一个创

新创业基地，与文化公司共同协作学生积

极来参与，逐渐和社会接轨。另外，还同

一 个 企 业 赞 助 的 “ 国 际 书 画 研 究 院 ” 合

作，他们有大量的中国传统书画收藏，目

前也在积极地跟国画系的学生、老师进行

互动。今年已经达成战略合作协议，每一

年 定 期 做 一 些 有 关 书 法 、 绘 画 方 面 的 展

览。当然在这个过程中还会给学生一些资

助，也会组织一些写生活动，以此让同学

们更加积极深入接触社会。

当：您觉得硕士生和本科生的毕业作

品的特点和侧重点有什么不同？他们的区

别体现在哪些方面呢？

刘 ： 因 为 硕 士 和 本 科 的 培 养 层 次 不

同，要求也不同。对于本科学生来说是通

过毕业创作课来呈现自己大学四年所学到

的专业技能和艺术理念。同学们的毕业创

作需要一年时间来完成，首先外出实习考

察 ， 然 后 是 创 作 构 图 ， 后 期 是 调 整 、 制

作、完成。在创作 的要求上，一个是形式

与语言，一个是基本技能，再就是作品所

呈现的主题。当然这个主题非常尊重学生

对艺术的理解，对艺术语言的运用，我们

希望学生能够把大学四年所学的专业技能

很好地运用到创作当中，毕业创作至少要
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完成一幅或是一组完整的作品。国画系近

几年的本科毕业创作，主要是指导教师个

人负责任制，或几位老师为一个导师组，

负责毕业班的创作。研究生跟本科生相比

则是完全不同的教学模式，导师是一对一

的辅导，学生根据自己的研究方向，创作

完成一组主题、形式语言相统一的完整作

品，并且作品要和研究生阶段所研究的本

学 科 内 的 艺 术 方 向 和 所 学 的 理 论 知 识 相

关，在创作中要有个人艺术风格、面貌和

形式语言的探索。

当：不知您是否有发现现在毕业展的

大多数作品都稍显凝重，并且越来越注重

意识流的表达，您认为这是由于什么原因

造成的？

刘：我觉得这是现代社会的一个普遍

现象，特别是改革开放以来，社会不断地

发展，在社会的各个方面都不同程度会出

现一些令人深思的正、负面的社会现象。

对于凝重感觉的出现，可以从两个层面分

析。一是中国画本身就背负着巨大的文化

发展的任务；二是新文化运动以前中国的

艺 术 很 少 有 这 方 面 体 现 ， 这 种 现 象 和 受

新 文 化 运 动 影 响 ， 如 同 蒋 兆 和 的 《 流 民

图》，都是对现代社会的改变作出的真实

反映，这恰恰说明了同学们是在更加深入

地观察生活、关注社会。但是在艺术创作

上，我们还是希望学生能从艺术的本体出

发，在审美上尽可能符合美育的基本审美

要求。因为本科教育，还是一个学习积累

的阶段，还没有完全进入一个艺术创作的

状态，过早介入一些不成熟的艺术思想并

不是件好事。有些学生的作品虽然会凸显

出一些凝重的、意识流的东西，但作为老

师，我们会因势利导，因材施教，师生间

相互作用，这样，学生以后进入社会再进

行艺术创作就不会出现太大的问题。

当：中国画是中国的传统画种，所以

继承传统这方面在当代青年艺术家的作品

中都有很好的体现，但是在中国画再创造

这方面，青年艺术家们似乎比较迷茫。请

您给出一些自己的看法。

刘：新文化运动以后，中国画面临的

境 况 实 际 上 跟 我 们 今 天 讨 论 的 问 题 是 一

模一样。中西方文化之间存在着很大的差

异，国门开放，走出去的人越来越多，引

进西方的东西也越来越多。起初，我们 面

对一个新的形态都会比较积极的接纳。但

随 着 中 国 社 会 的 发 展 ， 人 们 越 来 越 意 识

到，寻找本民族艺术文化自身存在价值的

重要意义。在整个社会的进程当中，文化

进程完全按照西方的方法论是不可能的，

因为东方的思维方式和西方是不一样的。

西方建立起来的介入社会、个体之间的运

行轨迹和中国是不一样的，所以产生的事

物形态也不一样。近年来国内外的信息交

流 十 分 便 捷 ， 这 就 导 致 了 很 多 的 艺 术 思

想、创作方法的直接嫁接，这样不利于学

生对艺术的探索和寻求自身的艺术价值。

中国画发展到当代，应该用比较的方式去

借鉴，更多的让人们看到这个传承下来的

民族文化的价值意义。在继承方面，我们

应该汲取、传承更有利于当今社会的新文

明发展进程中所需要的部分，在这个反复

推进过程中形成一个更加多元的一个艺术

形态。现代绘画里同样会有传统形态的笔

墨材料的运用、传统的技术运用。但是我

们需要植入新的艺术观念，因为新观念的

介 入 ， 新 技 术 的 运 用 ， 所 表 现 出 来 的 形

式、观念更加 符合现代社会人的审美观，

也更加符合现代社会文化发展的需要。我

的观点就是现代艺术一定要介入到公共艺

术里面去，就算是所谓的具有私密性的文

人画，百年之后也成为了公共市场化的东

西，它也消解了它最原始的文人的精神指

向，这就是一个艺术进程。实际上中国现

阶段的整个文化艺术应该是进入到了一个

非常好的发展阶段，只不过在这个时代里

良莠不齐，还需要整个大众审美的提高。

无论是艺术家也好、美术工作者也好，还

是美院的学生，最基本的文化素质的提升

是艺术家在这方面需要做的，也包括对中

国传统文化的修养。

当 ： 对 于 即 将 毕 业 的 美 术 院 校 学

子 ， 您 有 没 有 什 么 话 想 对 即 将 跨 入 社 会

的他们讲。

刘：社会是一个复杂的大融合体，对

于 艺 术 类 院 校 毕 业 的 同 学 们 ， 一 定 要 在

社会的浪潮中保持初心，跟随着时代的进

步而进步。对于同学们，我的希冀是：第

一，既然进了美术学院，就要对自己严格

要求，认真学习，汲取知识，拓展思维；

第二，必须对自己的专业有比较精确的掌

握，在社 会中寻找好自己的定位；第三，

就是要有全面文化修养。既然我们是文化

行业的一份子，是艺术创造、传播中的一

员，那就一定要保持自己的职业操守，不

断提高自身艺术素养。希望我们的大学生

通过艺术的学习能够塑造一个完美的艺术

人生。
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